
語る会に寄せられた感想・意見の一部を紹介します

中学生の発表についての感想

①　現在の子どもたちの感想は本当に大事なことであると感じました。
　当時の民間の人たちも本当は同じ気持ちであったと思う。ただ、軍指
導の
　一部の命令でどうにもならなかったのだと思う。
②　子どもさんのお話はとても楽しかった。どのくらい分かってお話を
してい
　るのか？私も空襲を体験した一人で大きな関心を覚える。　　　
③　羽田中生徒の発表よかったです。花田小で勉強し、みんなで考え、
討
　論したそのことがすばらしい。他の学校でも同じようにできることを
期待し
　ます。
④　過去の悲惨な戦争を「くさいものにはふたをしろ」的な考えを持つ
のでは
　なく、まずは知ることが大切だと思う。若い子がしっかり目を開いて
戦争の
　ことを調べて、その当時のことについて自分なりの考えを持つことは
とても
　すばらしいと思う。
⑤　今回のように未来を担う子どもたちの意見が大事。子どもたちの発
表
　は、よく文章が練られていたし、映されていた文字も大きくてわかり
やすか
　った。

これからもしっかり伝えていきたい

①　とてもよい時間をありがとうございました。今でないと伝えられなく
な
　　ってしまいます。もっとお聞きしたいです。またお伝えすることもあ
ると

　　思います。田舎とか山の生活もいろいろあると思います。
②　大変懐かしい話でありました。後々まで、よい教えとしてこれからも
　　子どもたちに伝えたいものです。
③　忘れないためではなく人間の大切さ、命の大切さをいつまでも伝え
　　ていただきたいと改めて痛感いたしました。今後ともよろしくお願い
し
　　たい。
※　こうした、今後も長く伝え続けたいというご意見を多数いただきまし
た。

話の内容についての感想

①　話と映像で内容がよく理解できた。具体的で気持ちなどもよく伝わ
った。
　　臨場感のある話や空襲の資料、グライダー飛ばしなどがよかった。
②　運動場を芋畑にして暑いときに草取りをしたこと、なつかしい昔を



思い出
　　しました。
③　空襲、爆撃、敗戦、夏になると必ず思い出します。毎回趣向を変え
てい
　　い催しをしてくださりありがたいです。　よい話でした。戦争はい
やです。
　　平和を望みます。
④  私の両親も満州からの引き揚げで苦労した事を聞いています。また
兄
　　二人が迷子になり、孤児になったこと。今の話を聞いて両親から聞
いた
　　昔の話を思い出し、身につまされました。
※　他にも、当時の辛い体験を思い出すという感想がたくさんみられま
した。

その他のご意見や感想
①　今年、小６の担任をしています。国語教材で「ヒロシマのうた」を
勉強し、
　　子どもたちと原爆について調べ、実際の体験者の方を見て話を聞け
たこ
　　と、すごく貴重な時間でした。１２月には戦争について授業でやり
ます。
　　ぜひどなたかに戦争体験を子どもたちに語っていただきたいと思い
まし
　　た。ありがとうございました。
②　教育勅語なるものを根幹に学校教育現場も戦争推進の場となってい
た。
　　このことも語り継がなくてはならないと思います。
③　長崎資料会館（原爆）のこと、忘れないでください。世界人類が平
和であり
　　ますように。
④　女学生ながら広島の市電の運転をしていた人（豊橋在住）のお話を
聞き
　　たいです。（NHKの番組で見ました。）
⑤　講師の皆さん、貴重なお話ありがとうございました。来年も引き続
き本企
　　画のご発展をお祈りします。
※　たくさんの感想・ご意見をいただき、ありがとう
ござい
　　ました。今後に生かしていきたいと思います。


